

Semblanza

Enrique Forero y su legado a las mujeres científicas colombianas

Enrique Forero deja una huella muy profunda con un gran impulso al fomento y desarrollo de la ciencia en el país a través de su gestión como presidente de la Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales.

Tuve el honor y el placer de acompañar a Enrique en el tema ciencia y mujer desde el inicio de su presidencia pues coincidimos en el interés por trabajar con y por las mujeres científicas colombianas. Su entusiasmo por visibilizar el trabajo científico de las mujeres en la ciencia se manifestó desde 2014 cuando me propuso organizar el Primer Simposio Ciencia, Mujer y Tecnología en la fecha de la sesión solemne estatutaria de la Academia; este evento fijó el inicio de la creación de la Red Colombiana de Mujeres Científicas que él mismo lanzó como una organización adscrita a la Academia en una ceremonia en la sede de la misma dos años más tarde.

En 2017 conjuntamente con la Embajada de Polonia organizamos un homenaje a María Sklodowska Curie, científica polaca y ganadora de dos premios nobel con el ánimo de motivar las jóvenes hacia la ciencia. En 2019, como presidente de la Academia de Colombia, ofreció a la Red Interamericana de Academias de Ciencias (IANAS) ser la sede de la reunión anual del programa Women for Science, y como anfitrión hizo gala de sus cualidades carismáticas haciendo que las representantes o puntos focales de los 14 países no se olviden de las innumerables atenciones de que fueron objeto y se hayan manifestado con mensajes muy sentidos con motivo de su fallecimiento.

Como es imposible enumerar todas las actividades desarrolladas por Enrique en favor de la visibilización del aporte femenino en la ciencia, creo que el dato que lo muestra claramente es el crecimiento del número de miembros durante su presidencia. Este número creció de manera extraordinaria, pero es de resaltar especialmente como al comienzo de su gestión, solamente el 9% eran mujeres y Enrique Forero logró doblar ese porcentaje a un 18% de mujeres académicas y entregó la presidencia de la Academia a una científica, Helena Groot.

El apoyo que Enrique brindó a la Red Colombiana de Mujeres Científicas ha sido una parte importante de su respuesta a imperativos del mundo moderno para asegurar la consolidación de las políticas científicas y humanistas en bien de la nación, como él mismo lo afirmó.

Angela Stella Camacho Beltrán

Miembro de Número

Academia Colombiana de Ciencias Exactas, Físicas y Naturales